

# LA UNION CONSTITUCIONAL

ORGANO DOCTRINAL DEL PARTIDO DE ESTE NOMBRE

EDICION DE LA TARDE

Teléfono, número 66

Oficinas: Teniente-Rey, 38

Habana.—Lunes 8 de octubre de 1894.

NUMERO 274

AÑO VI.

## TEATRO DE ALBISU

Compañía de zarzuela  
Función corrida

HOY 8 DE OCTUBRE.

DEBUT. DEBUT.

Del primer barítono D. José Lacarra.

Se pondrá en escena la zarzuela en 3 actos, titulada:

### EL JURAMENTO.

Por las señoras Alemany, Sendra, y los señores Lacarra, Villarreal, Castro, Bacillier, etc., etc., etc.  
Finalizará el espectáculo con la zarzuela en un acto, titulada:

### En las astas del toro.

POR EL SEÑOR LACARRA.

Empezará á las 8.

## TELEGRAMAS

por el cable

SERVICIO PARTICULAR

DE

La Unión Constitucional

Nacionales.

DE HOY

Madrid, octubre 8.

Se considera inminente el relevo del general Calleja y suenan los nombres de varios generales para sustituirlo.

El señor Sagasta ha llegado á Madrid y se ha ocupado de este asunto con toda preferencia, que se cree sea resuelto en el Consejo que celebrarán hoy ó mañana los ministros.

Preocupa mucho al Gobierno la cuestión de orden público, que teme se altere en algunas provincias.

Extranjeros

DE ANTEAYER.

Nueva York, octubre 6

Dicen de Buenos Aires que está firmado el convenio aduanero entre España y la República Argentina.

En las Antillas españolas se rebajarán los derechos al tasajo.

En la Argentina se reducen en un 50 por 100 los derechos sobre los tabacos.

DE AYER

Londres, octubre 7.

El día 26 se efectuará el matrimonio del príncipe Adolfo de Teck, con

## Folleto. 62

PIERRE SALES

### LA HERENCIA DEL CONDENADO

(El marqués de Trevenec)

De venta en La Galería Literaria, Obispo 65.

como á un loco, le separaron para que no fuera aplastado. Poco á poco llegó á los barrios más apartados. De cuando en cuando se sentaba maquinalmente en algún banco y tapándose la cara con ambas manos, murmuraba:

—¡Mi padre un asesino!... ¡Y yo ser el hijo de un asesino!... ¡No, eso es imposible!

Cerca de la noche salió de París y siguió andando sin saber á dónde, olvidándose de todo; de la señora Morel, de la familia de Montmorán y de Bibiana. La evocación de su desgraciado padre llenaba su corazón, su espíritu, todo su ser.

—¡Ah! ¡Por qué se mató! ¡Por qué no esperó á que su hijo fuese un hombre? Yo podría consolarle hoy... ¡No adivinaba que yo no creería jamás esa abominable acusación! Pero yo quiero borrarla; yo quiero rehabilitar su memoria.

Y sin sentir cansancio alguno, cami-

nado del duque de York, con Miss Margarita Grosvenor, hija del duque de Westminster.

Nueva York, id. id.

El gobierno de Colombia ha acogido mal á la comisión de jefes indios de La Mosquita, que han pedido la anexión á aquella República.

DE HOY.

París, octubre 8

En los círculos ministeriales se anuncia que el Gobierno francés seguirá en Madagascar la política de energía y que no ha cedido á las indicaciones de Inglaterra.

Viena, id. id.

Dicen de San Petersburgo que allí circulan rumores muy alarmantes sobre la salud del Czar, porque el gobierno no publica las partes de los médicos.

Berlín, id. id.

Una parte de la prensa alemana pide que se reúna una conferencia diplomática para resolver la cuestión de Corea.

Roma, id. id.

En Milán hubo ayer un gran "meeting" socialista, en el que se injurió al señor Crispi, presidente del Consejo de Ministros. Dos oradores están procesados.

Londres, id. id.

Dicen de Shanghai que el príncipe Kung y otros personajes de la corte aconsejan al emperador de China que salga de Pekín para no caer en poder de los japoneses.

Se han descubierto más fraudes en la administración militar china.

Cuatro generales han sido dados de baja.

Nueva York, id. id.

Dicen de Río Janeiro que algunos elementos del partido republicano se adhieren al movimiento monárquico.

Ponen la condición de que se respeten todas las reformas hechas por la república y de que el príncipe D. Pedro no se case con una extranjera.

Viena, id. id.

Aquí se dice que la guerra entre Inglaterra y Francia ha sido impedida por el emperador de Alemania. Este manifestó al gobierno británico que no contaría con el apoyo de la triple alianza.

Roma, id. id.

Los católicos de Sicilia han pedido á Leon XIII que los autorice á tomar parte en las elecciones para que los socialistas no se apoderen de los ayuntamientos.

naba locamente, abrasado por la fiebre, á pesar de la temperatura glacial de la noche. Llegó al Sena, atravesó un puente y se encontró en el Bosque de Bolonia. Entonces se sintió agobiado, cayó al pie de un árbol y durmió un poco. Le despertaron algunos guardas, que le creyeron enfermo ó víctima de un accidente. Les dió las gracias, y encorvado, agobiado, con el pecho oprimido y la garganta adolorida, se dirigió de prisa hacia la puerta de la avenida del Bosque, reprensiéndose á sí mismo el haberse abandonado á su desesperación, sin pensar que sus padres adoptivos debían estar en una horrible ansiedad.

—¡Eran tan felices! ¡Estaban tan confiados cuando me separé de ellos ayer!... ¡Qué día, qué noche tan horrible les hebre hecho pasar!—se decía.

Y marchaba rápidamente, pensando en aquellos dos seres queridos, avergonzado por haberlos olvidado el día antes. Encontró felizmente un coche á la salida del Bosque y se hizo conducir á todo escape á la avenida de Víctor Hugo. Cuando llegaba á su casa, oyó un grito en lo alto, levantó la cabeza, y en la incierta luz del nacimiento día, distinguió el rostro de la señora Morel.

## Sección política

### Defensa perjudicial

Si no tuviéramos motivos fundados para solicitar uno y otro día el relevo del actual Gobernador general, no basados en pasiones mezquinas, como lo hacen sus defensores, sino en otras de mayor trascendencia para el bienestar público y el porvenir de la patria, nos los ofrece el *Diario de la Marina* en su artículo de ayer, titulado *El General Calleja*.

Dice el colega que relevar á este del puesto que hoy ocupa por que así conviene á un grupo político, significaría tanto como colocar de Real orden á los Gobernadores generales bajo la férula de una de las parcialidades del país. Y nosotros decíamos que la permanencia del General Calleja en el puesto que actualmente ocupa, es continuar aprobando la resolución del Ministro que lo nombró para favorecer á una fracción política de esta Isla.

¿Qué otra cosa ha hecho el General Calleja desde que llegó al país? Favorecer á todo trance la constitución del partido reformista; declararse su servidor constante y su más enérgico defensor, no porque sean esas en realidad sus opiniones, sino por agradecimiento de amistad hacia los Sres. Gamazo y Maura.

Público y notorio es que el actual Gobernador general se ha mostrado dispuesto á servir en todo y por todo á los elementos reformistas, y cabe preguntar, ¿es posible que se deje, habiendo salido el Sr. Maura del Gabinete, al Sr. Calleja continuar observando procedimientos que el mismo *Diario* tan explícitamente condena al hacer su defensa?

¿Puede acaso darse una prueba más manifiesta que la aducida por el colega para justificar nuestra conducta respecto á dicha autoridad?

¿No fué esta colocada de B. O. bajo la férula de la parcialidad reformista? Pues si todo esto es cierto que otros pretextos puede invocar el *Diario* para censurar nuestra actitud, que no sean aquellos que le indiquen la hora de perder la fuerza con que cuenta su partido para continuar su labor pernicioso y su propaganda funesta?

Por lo mismo que somos y seguiremos siendo defensores del principio de autoridad; por lo mismo que no queremos autoridades que se inclinen á favorecer determinadas agrupaciones, con perjuicio evidente y con propósitos contrarios á los demás, por lo mismo que deseamos que se haga justicia á todos por igual, pedimos el relevo del general Calleja, nombrado por el fundador del partido reformista con el único propósito de favorecer la constitución de dicho partido y prestarle todo su apoyo, como lo ha venido haciendo el actual Gobernador general.

—¡Pobre madre mía! ¡No habrá dormido un segundo!—exclamó.

Se apeó del coche precipitadamente, se lanzó escalera arriba y encontró á la señora Morel, que impaciente salió á su encuentro. Abrió los brazos y su madre adoptiva cayó en ellos, diciendo:

—¡Pobre hijo mío! ¡Qué ha ocurrido!

—¡He creído volverme loco!

—¡Perdóname, madre adorada!...

—¡No sabía lo que hacía!

El señor Morel salió al encuentro de ambos, y como siempre, creyéndose valiente, trató de chancearse.

—Ya lo ves—dijo á su mujer;—nuestro hermoso Marqués vuelve tan flamante. Pero de todos modos, Gilberto, debistes mandarnos un recado, no por mí, porque yo ya sabes que jamás pierdo la serenidad.... Pero tu madre.... Por más que yo la decía: «no ocurrirá nada, mujer; es que el chico estará ocupado» Nada, no había medio de consolarla.

Había entrado ya en su cuarto, y entonces pudo ver el señor Morel la demacración de la cara de su hijo.

—¡Gilberto mío!—exclamó.

Le abrazó á su vez febrilmente, y sin atreverse á hacerle preguntas, le interrogaba ansiosamente con la mirada; Gilberto astrajo hacia su pecho á

Se habla de autoridades de estampilla y ningunas han sido como las que han secundado el plan del partido reformista; ninguna autoridad de esta Isla se había inclinado tanto á ninguna agrupación, como lo ha hecho el general Calleja con los reformistas.

Por lo demás cónstele al *Diario* que continuaremos apoyando al poder público con el mismo desinterés de siempre, pero que esto no empece para que cuando existan autoridades poco celosas de sus importantes deberes y de la alta misión que le confía la patria, entendiéndose bien la patria, no un político nuevo ansioso de nombradía y popularidad, protestemos con la debida entereza, como lo venimos haciendo desde el día que se propuso el proyecto de reformas, no por que nos opongamos á las que necesita y son convenientes para el país, sino á aquellas que se apartan del principio asimilista, base de nuestro programa, y único que consideramos de conveniencia para la nacionalidad.

Continúe el *Diario* cumpliendo su deber de defensor constante é interesado del general Calleja, que esa conducta justifica la razón con que nosotros le censuramos, puesto que ella viene á justificar que sin la permanencia del actual Gobernador general los reformistas quedarían reducidos á la más completa impotencia.

El *Diario* quiere al actual Gobernador general, porque está colocado por el señor Maura para servir al partido reformista, y el Gobierno del señor Sagasta está en el deber de relevar al general Calleja, para demostrar á los partidos que aquí existen, que desea se trate á todos con la imparcialidad, haciéndoseles por igual justicia, que es lo que ha expuesto en más de una ocasión el jefe del Gobierno como igualmente el señor Ministro de Ultramar, y es lo que nosotros deseamos sinceramente, según ha declarado nuestro dignísimo Presidente.

Hay defensas que perjudican y la que hace ayer el *Diario* del general Calleja, es una de ellas.

## Recortes

¿Por qué dirán ustedes que hubo ciclón?

Porque hubo tres ó cuatro meteorologistas empeñados en que lo hubiera.

Esto lo dice *La Bandera* separatista de Matanzas.

La cosa debe ser verdad, porque diciendo B'as....

Punto redondo.

Dice también el mismo periódico que ha hecho el meteoro más extraño que si hubiese llegado una R. O. del ministro de Ultramar.

sus padres adoptivos, y con voz temblorosa les dijo:

—No me preguntéis nada todavía, os lo suplico; dejadme solo.

Entró en su cuarto, cayó pesadamente sobre su lecho, y se durmió en seguida. Pocos momentos después entraba la señora Morel, y viéndole mal acostado y vestido, le quitó las botas, le levantó la cabeza, puso debajo una almohada con infinitas precauciones y le envolvió en mantas; y como el señor Morel quería entrar también, su mujer le despidió con un gesto soberano.

—Tiene razón—dijo para sí el buen hombre,—yo produciría ruido y despertaría á esa pobre criatura, que está destrozada. ¡Pero qué puede haber ocurrido entre él y el señor de Montmorán! ¡No habrá servido para nada nuestro sacrificio!

La señora Morel estaba ahora menos inquieta que su marido. Si á pesar de todo lo que ellos habían hecho, si á pesar de su abnegación, el almirante de Montmorán se aferraba á sus orgullosas ideas; si se obstinaba en rechazar á Gilberto, Felipe y Bibiana esperarian, y concluirían por vencerle á fuerza de respeto, de paciencia y de sumisión. Lo esencial para ella era volver á ver á su hijo, á quien había

creído perdido una parte de la noche. Se inclinó suavemente, tocó apenas con sus labios la frente de Gilberto y volvió adonde estaba su marido.

—Apuesto—dijo éste—á que con bolarle has adivinado el secreto de su dolor.

—¡Ah, importa poco!—contestó ella de mal humor.—Está ahí, y por el momento no pido más á Dios.

Y los dos se quedaron toda la mañana ante la puerta abierta de la habitación de Gilberto, vigilando su sueño, observando sus menores movimientos y buscando sentido á los monosílabos que murmuraba en medio de su sueño. Y cuando á eso del mediodía despertó Gilberto, le encontró delante de su lecho, sonriéndolo.

—¡Padre! ¡madre!—exclamó.

Tendió los brazos, envolviéndolos en una misma caricia. Y cuando les soltó, sonrió tranquilamente, y ellos se sorprendieron de verle triste, pero tranquilo. Su agitación había desaparecido.

—Y bien, señor Marqués—dijo el señor Morel con tono que trataba de que apareciese jovial,—esperamos tus confidencias.

(Continuará.)

blo la posibilidad de un bienestar, mientras esté dominado por otro cuyos intereses son opuestos y cuya cultura es inferior."

Govín dijo que estaban asimiladas España y Cuba en la miseria intelectual.

De dos años y medio á esta parte Cuba se ha subido sobre España en cultura, en educación, en territorio y hasta en el número de habitantes.

Desde que ha visto la luz *La Bandera* estrellada de Matanzas, España no es.....

Ni nación siquiera.

Le falta el Pan.....

Que les sobra á los separatistas maticeros.

Los señores de Calleja han aplazado sus recepciones hasta noviembre, y dicen que anunciarán oportunamente los días que han de verificarse.

Hace falta que anuncien también dónde han de tener lugar las recepciones.

¡Es tan grande el mundo!

Ya le han cableografiado al *Diario de la Marina* diciéndole que se echa de menos á Calleja en Madrid.

Y el *Diario* pone el grito en el cielo y *El País* lo pone en el planeta Marte, y los dos, fingiendo de profetas de feria, predicen días de luto.....

Para aquellos que pierdan algún miembro de su familia.

Parten los corazones.

No baja del asinto el colega maurino aunque le den *pa un güey*.

Dice que los órganos en la *imprensa del partido*.

¡Pero no tienen más que una!

¡Y son órganos del partido en la *imprensa* no más?

¡Oh, los intangibles!

¡También son incontestables académicos!

Llama rústico al marqués de Oienfuegos el articulero más *lato* del *Diario*.

Nosotros le vamos á llamar á él también lo que no es.

¡Urban!

Verán ustedes las que *se trae* sus señoras:

«Y en cuanto á los propósitos de concordia, hemos de repetir también que aceptándola dentro de nuestras ideas, jamás la aceptaríamos mediante el sacrificio, provocado por el odio, de una autoridad celosa de sus deberes.»

¡Pamplinas mi general! ¡no haga usted caso!

Ahora dicen que por *vengar*lo á usted no aceptarían la concordia: hija de la otra concordia y nieta de D.<sup>a</sup> Paz Moral.....

Esa pobre señora tan *ajtreada* por los reformistas.

¡Infundios de última hora, D. Emilio!

Porque ya nos dijo *Don Villaverde* y apoyó el conde de Mortera, que la paz no reinaría nunca en la Varsovia política de la isla de Cuba.

Ahora lo que quieren es que les agradezca usted la última actitud.

Ganar indulgencias por impotencia se llama eso.

*El País* en cuanto supo de buena tinta, de tinta aliada, que el general Calleja necesita aires natales habla de la verdadera voluntad del país cubano.

Verán ustedes como ya no son cosas de muchachos las *loainadas*.

De hoy en adelante vamos á vivir sobre un volcán.

¡Ya ruje!

Hay que escuchar un toque de atención que da el metropolitano de las reformas tímido autónomas.

Habla de llenar al *pais cubano* por caminos que no ha logrado llevar nadie más que en el papel (galimatías incomprensible) y de que no dejarán de protestar (¡cuándo dejan!) contra el designio de someter la suerte del país (cubano también) al antojo del partido constitucional; seguro como está de que en la campaña lo acompañarán todos los cubanos (¡todos!).

Lo que sigue cortémoslo y p'guémosle:

«... y que si de algo podían lamentarse —entiéndalo LA UNIÓN— sería de que no *le lleváramos hasta donde la indignación pública accese impetuosamente quisiera.*»

¡Eh?

El toquecito es de atención, ¿verdad?

¡Y á dónde querrá ir esa indignación pública?

¡Al aventino de ustedes!

¡Pues vamos andand!

## Información

### Para Sagua

El Ayuntamiento de San Antonio de los Baños acordó abrir una suscripción popular con destino á las familias inundadas en Sagua, encabezándola aquel con \$150.

El Ayuntamiento de Güines ha acordado destinar para el anterior objeto \$106.

### Efemérides históricas

#### 8 de octubre de 1109

Casamiento de doña Urraca de Castilla con Alfonso I de Aragón.

Vinda del conde de Galicia Ramón Borgoña era doña Urraca de Castilla, cuando con motivo de haber heredado en 1109 el trono de su padre Alfonso VI en circunstancias harto difíciles por las luchas que el reino sostenía contra los almorávides, fué aconsejada para que aceptara por esposo á D. Alfonso I de Aragón, monarca que por su carácter impetuoso y esencialmente guerrero, era el más adecuado para contener las invasiones de los infieles.

No de buen grado descendió la reina á verificar este enlace en razón á que el genio de ella era diametralmente opuesto al del futuro consorte, y prueba de ello fué que no tardaron en surgir las desavenencias conyugales. Bien es verdad que las veleidades á que se mostraba tan propicia, hacían imposible la paz y felicidad del tálamo, mucho menos con D. Alfonso, enérgico y duro por naturaleza.

De día en día fueron en aumento las disensiones, llegando al extremo de sufrir doña Urraca los rigores de ser abofeteada por su esposo, ultrajada con los epítetos más censivos por los partidarios del mismo y, finalmente, encerrada en el fuerte de Oastellar (Teruel).

Por dos veces estuvo separados ó divorciados, y cuando de nuevo intentó D. Alfonso volver á la unión, opúsose á ello el obispo Gelmírez, bajo el pretexto de ser nulo este matrimonio por existir parentesco en tercer grado.

Pretendió entonces el monarca aragonés apoderarse del trono castellano, pero los de este reino hubieron de rechazar tales designios.

Igualmente tuvieron que defenderse de los reyes de Portugal D. Enrique y doña Teresa, que intentaban aumentar sus estados á costa de los de su cuñada y su hermana, y para hacer más apurada la situación porque atravesaba Castilla en aquella época, varios señores y dignatarios de Galicia pretendieron restituir su independencia proclamando á un hijo de doña Urraca y de su primer marido.

Por fin, en Marzo de 1196 pasó á mejor vida la desgraciada y veleidosa reina de Castilla, sucediéndola en el trono su citado hijo Alfonso VII.

Tuvo, además, otros dos descendientes habidos con su favorito don Pedro de Lara.

(Prohibida la reproducción.)

### El tiempo

#### Pinar del Río

Anteayer pasó el Gobernador general, el provincial de Pinar del Río, el siguiente telegrama, desde Consolación del Sur:

«Signen bajando las aguas en las distintas comarcas anegadas por desbordamientos ríos, y disminuyendo considerablemente lluvias y viento. No ha sido posible reparar aún la línea telegráfica oficial entre Pinar del Río y ésta, no obstante esfuerzos verificados por Jefe de comunicaciones. Por línea empresa, que es por la que comunico con Secretario Gobierno y demás autoridades de la capital, sé que no ocurre novedad en ella, y salgo con intento de llegar á la misma para pasar á los términos de Alonso Rojas, Guane y Mantua, de cuyos lugares no se tiene noticia alguna, abrigando temores respecto del primero, por lo bajo de sus terrenos.

En el término de San Juan la inundación ha sido muy considerable; las familias que han quedado sin albergue, tanto en este punto como en los demás, han sido recogidas, instaladas y atendidas en otros convenientemente. Los desperfectos causados en la línea férrea lo representa la destrucción de dos importantes alcantarillas y 300 metros de terraplén, á 11 kilómetros de Pinar del Río.

El Jefe de comunicaciones de Pinar del Río dice anoche, desde Consolación del Sur:

«Acabo de llegar á esta, siendo el primero que ha venido aquí por el camino real. Todos los puentes están destruidos, lagunas inmensas, la línea casi destruída. Tengo cuatro celadores habilitando comunicación provisional, y mañana, con avíos que me dé el Alcalde, por orden del Gobernador, saldré de esta banda hacia Río Hondo. Hemos pasado los ríos en balsas y á nado.

El Gobernador salió hoy para Pinar del Río en vagoneta por vía férrea, y me dicen que á tramos en bote y andando. La gran dificultad que se presenta es la de conducir el correo. Hoy han salido ocho sacas que había detenidas en Puerta de Golpe, en una carreta, para ir trasbordando en los ríos. Esta mañana al salir de Pinar del Río, estaban interrumpidas todas las líneas postales y telegráficas. Ha caído aquí el diluvio. No se tienen noticias de los pueblos y campos, pero deben de ser desastrosas.»

#### Las comunicaciones.

Líneas francas hasta Cuba, con quien se comunica directamente, sólo siguen interrupciones con Trinidad y Pinar del Río, comunicándose hasta Consolación del Sur nada más. Todo el servicio cursado.

#### En Alquizar.

Por efecto de la inundación del caserío de la playa de Guanimar hubo necesidad de trasladar las familias que allí residían en número de 41 y computadas de 195 individuos, á la finca «Estrella» que es la más próxima y á donde no había llegado el agua. En dicha finca se les dió alojamiento y comida.

A dos metros de altura llegaron las aguas en algunos puntos. Tan rápida fué la subida del agua que algunas familias tuvieron que refugiarse en los techos de las casas para no perecer ahogadas.

Entre los residentes en el caserío se encontraban 7 enfermos, que fueron atendidos por el Dr. D. Emilio Morán. Este señor se ofreció á acompañar al alcalde municipal.

El pánico que reinó entre los moradores del caserío fué terrible, porque en más de una ocasión ya fué destruído por las aguas. Esta vez no ha ocurrido afortunadamente desgracia personal alguna.

A las diez de la mañana de ayer empezó á bajar con bastante lentitud, y espérase que hoy haya desaparecido por completo.

El Ayuntamiento se reunió en sesión extraordinaria, y acordó, vista la situación de las familias víctimas de la inundación, que en la mañana de hoy, lunes, una comisión del mismo fuera al lugar donde se encuentran recogidas las familias y les faciliten los alimentos necesarios durante cuatro días y más si necesario fuere; acordando, además, quedar constituido en sesión permanente, para procurar todos los medios de recolectar y distribuir comestibles entre los desgraciados que hayan quedado sin albergue.

En la visita que hizo el alcalde al caserío lo acompañaron el celador de policía, guardia municipal, guardia civil y bomberos, los cuales prestaron importantes servicios, poniendo en salvo á varias familias, entre las que había gran número de niños y ancianos.

#### En San Antonio de los Baños.

El río de San Antonio de los Baños se desbordó, inundando el punto conocido por Carraguao. Como medida preventiva se desalojó á las familias, teniendo que auxiliarse á algunas de ellas por los individuos que forman los nacientes Cuerpos de Bomberos del Comercio y Municipales.

No ha habido desgracias personales ni materiales de consideración, limitándose éstas al derrumbe del muro de construcción que amarra con el puente de la calle de Santa Bárbara; el de otro al fondo de la casa de doña Antonia Isadi en la calle de San Luis, y otro en el interior de la casa de la calle Real, de los herederos de doña Concepción Nie'. Durante la noche del jueves, que fué cuando el temporal se presentó con más fuerza, el alcalde, tenientes de alcalde, guardia civil, voluntarios y bomberos, estuvieron recorriendo los puntos en que se creía hubiese peligro.

Nuestro ilustrado y respetable amigo el R. P. Gangotiti, director del Observatorio del Real Colegio de Belén, nos remite los siguientes telegramas:

Telegramas recibidos de la Administración general de Comunicaciones: Cienfuegos, 7 de octubre. P. Gangotiti.—Habana.

Ayer 3 tarde.—B. 29 89, viento S,

en parte cubierto, k. altos S.E., ck. S.S.E.

Hoy 7 mañana.—B. 29 94, viento E.N.E., en parte cubierto, nubes bajas del S.

P. Cruz.—S. J.

Santiago de Cuba, 7 octubre.

P. Gangotiti.—Habana.

Ayer 3 tarde.—B. 29 90, viento S.S.E., en parte cubierto.

Hoy 7 mañana.—Barómetro 29 96, viento N.E., despejado.

St. Thomas.

7 m.—Barómetro 29,99, viento E., en parte cubierto.

Barbada.

7 m.—B. 29,98, viento E., en parte cubierto.

Ramsden.

Remedios, 6 de octubre.

P. Gangotiti.—Habana.

8 m.—Barómetro 760,03, calma; arco cirroso al W., k. altos de S. W.; 7 m. k. bajos S. E., casi cubierto.

Estrada.

Día 7.—8 m.—Barómetro 759,0, viento arrafagado del 2º cuadrante, es, al W. N. W., k. s., casi cubierto.

Estrada.

Santa Clara, 6 octubre.

P. Gangotiti.—Habana.

8.—Barómetro 759,43, forma de arco cirroso al tercer cuadrante, s. en el 1º, viento E. S. E., llovizna.

2 tarde.—Barómetro 761,4, s. y ek, en el tercer cuadrante, c. en el zenit.

Muzó.

Boca de Sagua, 7 de octubre.

P. Gangotiti.—Habana.

9 m.—Barómetro 761,4, viento S E. flojo, cirroso, mar llana.

Matanzas, 6 de octubre.

P. Gangotiti.—Habana.

9 m.—Barómetro 759,6, viento S. W., calmoso, despejado en parte, halo lunar débil, mar llana.

Buhigas.

Día 7.—9 m.—B. 760,04, brisote duro, nebuloso, nubes bajas del S., horizonte achubascado, mar de leva.

Buhigas.

3½ tarde.—B. 761,37, viento S.W. abrisotado, cirroso, es. plumiformes en el zenit, ck al 3º cuadrante, marejada.

Buhigas.

Ayer, 3 tarde.—B. 29,88, k. altos N.N.E., y c. N.

Hoy, 7 m.—B. 29,97, viento N.E., despejado, k. altos N.E., y ck E.

P. Cruz, S. J.

### Vapor "Josefita"

Este buque demorado en Cierfuegos á causa del mal tiempo llegará á Batabanó hoy, saliendo del mismo punto para Santiago de Cuba y escalas de costumbre, mañana martes, debiendo los señores pasajeros tomar el tren que de la estación de Regla sale á las 6 y 9 minutos.

Así nos lo participan los señores consignatarios.

### Vapores

Ayer por la mañana fundearon en puerto los vapores, nacional *Avilés* de Puerto Rico y escalas con carga general y doce pasajeros, americano *City of Washington* de Nueva York, con igual cargamento y veinte y seis pasajeros, é inglés *Amethyst* de Filadelfia con carbón.

### Vapor "Yucatán"

Este vapor de la «Línea Ward» salió de Progreso el jueves de la semana pasada con rumbo á este puerto. Con motivo del mal tiempo, que oportunamente anunciáramos tendría que sufrir este buque, su capitán Mr. Downs determinó aguantarse entre la costa de Yucatán y el Cabo de San Antonio hasta abonanzar el tiempo, llegando felizmente á este puerto á las seis de la mañana con carga general y un pasajero.

### Metálico

El vapor español *Avilés* ha importado de Puerto Rico para D. Segundo Alvarez, \$1,320 en oro y \$300 en plata del cuño español.

## VICO

El Ayuntamiento de la Habana acordó solicitar autorización para dispensar al insignie artista don Antonio Vico, el pago de las contribuciones correspondientes al número de representaciones que dé en esta ciudad, en atención á que varias naciones extranjeras, además de facilitar local libre de gastos, lo han subvencionado.

### Mercado monetario

La cotización de hoy, á las 11 del día, es la siguiente:

Plata: de 11 á 11½, descuento Centenes: en las casas de cambio se pagan á \$5-95 en plata.

Billetes: 3 á 4 p<sup>s</sup> D.

## NOTICIAS

Según noticias recibidas por el último vapor correo han sido aprobados los nombramientos de la Orden de Caballeros Hospitalarios de San Juan Bautista en esta isla á favor de los señores don Ramón Guillot y Souther, don Manuel Díaz de Castro, don Antonio León y Rodríguez, don Francisco Díaz de Castro, don Pedro Arago y y Pina, don José Campoamor, don Alfredo Hernández y Rodríguez, don Francisco Núñez y Lozano y don Angel Rodríguez.

Don Santiago Pérez Palencia, vecino del poblado de San Luis (Pinar del Río), ha regalado doce postes para la reparación de la línea telefónica del puesto de la guardia civil establecido en dicho punto, habiendo costado la conducción de los referidos postes el Ayuntamiento del citado poblado.

Desde anoche corre el rumor de que ha sido muerto el bandido Manuel Fandora.

En los centros oficiales no se tiene conocimiento de ese hecho.

La Sociedad de Trabajadores de la Habana celebra sesión esta noche, á las 8, en Belascoaín 20.

A las 7 de la noche de hoy, celebra sesión la sociedad de socorros mútuos «La Tranquilidad» en Orocordia, número 174.

Por el Gobierno regional se ha dispuesto la siguiente combinación en el personal de policía:

El celador de Tacón pasa el Arsenal.

El de Dragones á Tacón.

El del Arsenal á Jesús María.

El de Jesús María á Dragones.

El de Arroyo Apolo á Jesús del Monte.

El de Jesús del Monte al Cerro.

El del Cerro al Príncipe.

Y el del Príncipe á Arroyo Apolo.

El comercio y vecinos del poblado de Punta Brava (Habana), han regalado un aparato telefónico de los de larga distancia, señalado con el número 215.778, con destino al puesto del benemérito Cuerpo establecido en el citado poblado.

Se ha dispuesto la publicación en la *Gaceta* del anuncio de la subasta para la construcción de los puentes Sibani-cú é Imias (Puerto Príncipe)

Han sido nombrados pagadores de Obras públicas de Santiago de Cuba, don Francisco G. Bianco, y de las de Puerto Príncipe, don Manuel P. Cadena.

Se ha remitido al Rectorado el título de Licenciado en farmacia de don Esteban Valdés Alvarez.

### Extracto de Policía

#### DEL SÁBADO.

##### Robos.

La noche anterior participó al celador del barrio de Chávez D. Agustín Martínez Rodríguez, dueño y vecino del café, Monte núm. 160, que de un baúl que tiene en su habitación le había robado como 500 pesos plata, fracturando la cerradura, ignorando quién haya sido el autor y suponiéndose hayan entrado por el hueco de una barbacoa que queda frente á una ventana de la calle.

En la tarde de ayer participó al celador del barrio de la Punta D. Gerardo Alvarfio López, vecino de un

la Habana  
 para dis-  
 on Antonio  
 tribuciones  
 ro de repre-  
 a ciudad, en  
 ones extran-  
 r local libre  
 onado.

etario

las 11 del

mento  
 de cambio se

IAS

por el últi-  
 o aprobados  
 Orden de  
 de San Juan  
 de los se-  
 t y Souther,  
 ro, don An-  
 Francisco  
 ro Arango y  
 ocamor, don  
 rígniz, don  
 o y don An-

encia, vecino  
 (Pinar del  
 otes para la  
 telefónica del  
 establecido  
 csteado la  
 os postes el  
 poblado.

umor de que  
 do Manuel

no se tiene

dores de la  
 a noche, á

oy, celebra  
 ros mútuos  
 cordia, nú-

l se ha dis-  
 ación en el

asa el Arse-

María.  
 gones.  
 á Jesús del

l Cerro.

yo Apolo.

del poblado  
 han rega-  
 o de los de  
 n el número  
 esto del be-  
 cido en el

caación en la  
 ubasta para  
 os Sibani-

gadores de  
 o de Cuba,  
 y de las de  
 uel P. Ca-

rado el tí-  
 acia de don

licia

pó al cela-  
 D. Agustín  
 y vecino  
 que de un  
 ción le ha-  
 plata, fra-  
 ando quién  
 endose ha-  
 e una bar-  
 na ventana

cipó al ce-  
 ta D. Ge-  
 o de un

cuarto interior de la casa, calle del Blanco esquina á Colón, que al llegar la noche del 5, encontró la puerta abierta, faltándole varias piezas de ropa de vestir, un reloj de pared y un peso plata y otras ropas de otro individuo que dormía en el mismo; ignorando quién haya podido ser el autor.

**Estafa.**

El día anterior ha sido remitida á disposición del juzgado de instrucción de Jesús María, la parda Esperanza Quintanal, por acusarla D. Antonio Jomar, vendedor ambulante, de haber estafado un chal de seda con blondas en julio último y el cual estima en 4 pesos 50 centavos plata.

**Reyerta y heridas.**

La noche anterior fué asistido en la casa de socorros de la segunda demarcación D. Victoriano Rey Torres, vecino de Escobar núm. 114, de una herida en la cara de carácter grave que dice le fué causada en reyerta por don Alvaro Mayor y Marcos que fué detenido, cuyo individuo también presentaba varias contusiones leves en la espalda y brazo izquierdo.

La noche anterior fué asistido en la casa de socorro de la segunda demarcación, don José López Rodríguez (a) Chebre, que presentaba dos heridas de carácter leve, en los dedos de la mano izquierda, que dijo se las causó al promediarse en una reyerta que tenía D. Manuel Mallón, dependiente de la bodega situada en la calle del Vapor núm. 34, con otro individuo, siendo detenido Mallón.

**Disparos.**

En la tarde anterior se quejó al celador del barrio de Guadalupe don José Sandá Avenedo, manifestando que un moreno desconocido, le había hecho un disparo de revólver, en la calle de Manrique esquina á la de San Ind, con motivo de no querer darle un pan de los que llevaba en una canasta, sin que le causara daño el disparo.

**Accidentes casuales.**

Al medio día de ayer fué asistida en su domicilio, Escobar núm. 100, la parda Severina Interán, que se fracturó el brazo izquierdo por caída casual.

Como á las doce del día de ayer fué asistido en la Estación Sanitaria, don Alejandro Gutiérrez Muñoz, de una herida contusa de segundo grado en el hipocondrio derecho, de carácter leve, que dijo le fué causada por la coxa de un caballo.

**Derrumbe.**

A las doce y media de la mañana de ayer, se derrumbó una parte del tejado del café situado en la calle del Rayo núm. 34, sin causar daño, pues los escombros quedaron en el cielo raso del mismo.

En la mañana de ayer se derrumbó la casa núm. 79 de la calle del Mamey, que se encontraba en estado de ruina, sin que ocurriera desgracia personal alguna, y cuya casa pertenecía á los herederos de don Sebastián Hernández.

**DEL DOMINGO.**

**Disparos.**

Al salir de la bodega situada en la calle de la Soledad esquina á Neptuno, un individuo blanco conocido por "Casanova", otro, apodado "Tantín", que fué detenido posteriormente, le hizo dos disparos de revólver, sin causarle daño, por lo que un pardo le infligió una herida leve con una daga ó cuchillo, en la región escapular.

La policía procura la captura del agresor y de otro pardo que le acompañaba.

En la calle del Prado entre las de Virtudes y Animas, dos individuos blancos hicieron dos disparos de revólver, sin causarle daño, á don Juan Rodríguez y Rodrigo.

Los autores fueron detenidos por el ayudante municipal señor Lastortas y el brigada del mismo cuerpo número 8.

Una pareja de la guardia civil, en unión de otra de la sección montada de orden público, detuvieron á cuatro individuos pertenecientes al fanfaniño, que estaban haciéndose disparos en la calle de Oquendo y Carlos III, á las seis de la tarde de ayer, con otros sujetos.

Todos emprendieron la fuga al ver llegar á los agentes de la autoridad, lográndose la detención de los cuatro, ocupándose á uno de ellos un revólver, pues los demás lo arrojaron al verse perseguidos.

**Reyerta y lesiones.**

Una pareja de orden público detuvo á don Charles Henry May, marinero,

porque después de haber hurtado cuatro pesos y un capote de agua á don Miguel Ortega Suárez, de su habitación, al exigirselos éste le infligió con una tranca varias lesiones leves.

**Por amenazas.**

Una pareja de orden público detuvo á dos individuos blancos que amenazaron á don Miguel Martínez, remitiéndolos á la celaduría de Santa Clara, y ocupándosele á uno de ellos un revólver.

**Hurtos frustrados.**

El sereno particular, número 73, detuvo á un individuo blanco que dió tres nombres y domicilios distintos, al que vió bajar de una barbacoa del café situado en Dragones número 39, donde había tratado de robar lo que contenían los baúles de los dependientes.

Una pareja de orden público detuvo y remitió á la celaduría de Santa Clara á un individuo blanco, que trató de arrebatarse unos pendientes que tenía puesto doña Amelia Borrego González, vecina de Sol 30, al estar ésta á la puerta de su casa, infligiéndole varias escoriaciones.

**Quemaduras.**

El menor blanco Daniel Luis Teigas y Hernández, de dos años de edad y vecino de Santo Domingo 12, Guanabacoa, sufrió quemaduras en diferentes partes del cuerpo, á consecuencia de habersele inflamado un reverbero.

**Hurtos.**

A doña Antonia Lubert y Sastre le robaron de la azotea de su casa, Egipto 81, durante la noche anterior, varias piezas de ropa, sin sospecharse quién ó quiénes sean los autores, aunque se supone que los cacos penetran por los tejados que se comunican con las casas inmediatas.

La morena Arueda García se quejó al celador del barrio de Colón de que hace como dos meses que faltaba de su cuarto, Neptuno, 46, y que al ir á recoger sus muebles por estar demandada de deshancio notó que le faltaban de un armario que tenía abierto tres pesos plata y varias piezas de ropa de su uso.

De las averiguaciones practicadas aparece falsa la acusación.

**Herida casual.**

En la casa de socorros de la cuarta demarcación fué asistido D. José Rodríguez Sánchez, de una herida en tres dedos del pie izquierdo, que según manifestó se le había inferido en el paradero de los Ferrocarriles Unidos, en el Cerro, al estar reparando la línea y arrojarse de un carrito.

**Alarma.**

Esta madrugada los vecinos de la casa número 111 de la calle de Jesús María parece que sintieron pasos de gente en el patio, y suponiendo justificadamente que fueran ladrones, empezaron á gritar y á dar voces de fuego.

Ouidada la alarma, acudieron las bombas de los Municipales y del Comercio, y mientras tanto los cacos se fueron tranquilamente.

Es de sentirse que á nuestros entusiastas bomberos se les moleste por un *quítame allá esas pajas*.

**¿Qué guasós!**

D. Fernando Guitart y Canella estaba esta madrugada muy tranquilo sentado en un banco del parque de la Panta, y á las cinco y media pasó un revólver é hizo tres disparos al aire.

Al acudir una pareja de Orden Público dijo que había tratado de suicidarse por estar sin trabajo y aburrido; se le ocupó además de una carta dirigida al señor juez, el revólver con que hizo los disparos.

**Circulados.**

Los celadores de los barrios de la Punta y Dragones detuvieron á tres circulados.

**Crónica**

**Francisco Hermida**

Quando el sábado me eché á la cara *La Discusión*, tropezaron mis ojos con una columna de refulgente prosa, en la que centelleaban las ideas de un cerebro bien equilibrado. Obedeciendo á la sugestión que lo bello produce siempre en mi alma, más que leña, devoraba aquellos párrafos movidos, ingeniosos y espirituales, y que han llegado á ser típicos en el bohemio del exquisitismo que los firmaba.

Dilatose mi corazón, porque veía estereotiparse en el papel uno de mis ensueños. Yo tenía hambre de hallar un cronista que escribiera en castellano esos espiritualismos exóticos. Leyendo sin intermitencias, con prolijos afanes de civilización, las lucubraciones de esa pléyade de intelectuales que se nombran Francisque Sarcey, Armand Sylvestre, Henry Fouquier, Octave Mirbeau, Aurélie Scholl, Henry Batiér, Edmond Lepelletier, Montjoyeux, Jean Lorrain, Paul Margueritte, Máximo Bonheron, Raitif de la Bretonne, Alfred Capus, Jean Ruybach, Tavernier y otros no menos afamados, observaba con pesadumbre nostálgica que no había en nuestro reducido mundo literario quien con ellos se hombrea-se. Alguna vez reparé en los hurtos que de sus frases hiciéronse; pero al advertir que no encajaban en el marco en que se las quería colocar, aumentábase mi desconsuelo.

Hoy, por fin, puedo entonar el *h szanna* de las alegrías. He leído una crónica de Francisco Hermida, y aun cuando la tendencia de la misma no se compadecza con los ideales que me seducen en el punto artístico que en ella defiende, no por eso fué menor mi contento, pues he visto improvisar de la nada, un poemita, y transformarlo que para mí es repulsivo, en algo de un plástico irreprochable. Ese es el poder del arte. El cronista debe ser, ante todo, un artista.

El que no siente lo bello; el apegado á la materis; el que no se deja seducir por las soñaciones de lo desconocido; el que admirando los celajes del firmamento, no siente correr su imaginación á la vez que las nubesillas que se disuelven en el espacio infinito, ése no puede ser cronista.

La crónica reclama imaginación, imaginación é imaginación. Y Hermida la tiene en grado superlativo.

Olaro está que á la vez se necesita cultura y haber sentido el arte. Y esto último no se obtiene en los libros; sólo puede alcanzarse por la contemplación, en la forma practicada por Hermida, yendo á beber en las fuentes de la estética.

Mi pluma, libre de odios y jamás empapada en la rufia envidia — pues aunque soy de los pequeños en literatura, tuve alientos de gigante que me dieron fuerzas para preparar á las más altas cimas y contemplar embebecido el vuelo de las aguilas; — mi pluma, digo, se regocija aplaudiendo al cronista único, y felicitá, por ende, á *La Discusión* — en el terreno literario, exclusivamente, — por la valiosa adquisición que ha hecho en la persona de Francisco Hermida.

Hermida es un hermano en arte: es un luchador á quien no logró vencer la estulticia que durante algún tiempo le rodeara.

Salir airoso del círculo de los necios; no contaminarse respirando el ambiente de la endiosada ignorancia, es la mejor prueba de que el talento todo lo vence; hasta la peste de la brutalidad, en la que han perecido preclaros ingenios.

Sea bienvenido el maestro del mundanismo en la exposición del Arte.

*A tout seigneur, tout honneur.*  
*Guy de la Havane.*

**Aviso importante.**

Suplico á los señores que hayan comprado fracciones del número 3935, perteneciente al Sorteo número 1456, pasen por ésta, su casa, Reina y Amistad, para canjearlas ó abonarles su importe por haberlos entregado equivocadamente un billete ya jugado.  
*Florencio Iturralde.* 2891

**Monasterio de Santa Catalina de Sena.**  
*Aviso á los fieles.*

La gran fiesta y procesión de la Virgen del Rosario, se transfiere para el domingo que viene, á causa del mal tiempo.

**«El Novator»**  
**SASTRERIA Y CAMISERIA**  
**J. A. MASEGOSA**  
**Obispo, 81**  
 2821

**A VISO**  
**Vapor «Nuevo Cubano»**  
 Capitan CANALES  
 Saldrá de Batabanó para Isla de Pinos, el jueves 11; admite carga y pasajeros para dicha isla. Le despacha en la Habana, don Ricardo García, Oficios 5. Habana, septiembre 8 de 1894

**SALON "H"**

**Manzana Central de Gómez**

Regalo de una magnífica figura japonesa tamaño natural de gran mérito artístico.  
 Puede verse en el referido salón, donde está expuesta.

2882

**BAZAR INGLÉS**  
**96-Aguiar-96**  
**SALIDA DE ESTACION**

Escepcional rebaja de precios  
 Positivas ventajas para el comprador

El BAZAR INGLÉS, el gran almacén de tejidos, novedades y ropa hecha que tanto distingue y favorece el público de toda la isla, principia en la actualidad la realización de todas sus mercancías de la estación próxima á terminar, sin reparar en pérdidas, pues así lo reclama su sistema de renovación constante de los artículos que no quiere conservar de un año para otro.



El Bazar Inglés, que es un establecimiento montado á la moderna, siguiendo la práctica de los grandes almacenes de París, Londres y New-York, realiza los restos de las facturas recibidas al principiar la estación, para poder ofrecer en breve artículos y géneros de última creación.

**VERDADERA OCASION**

se presenta al público para adquirir efectos por la mitad de su valor.

¿Que se pierde? Sí, MUY CIERTO; PERDIDAS ANTES SE HA GANADO.

El Bazar Inglés puede demostrar la verdad de sus anuncios, y para el efecto basta que el público se fije en los precios que tienen hoy marcados sus artículos.

Con examinar las etiquetas que indican el precio de cada artículo ó género, se puede observar que la mayor parte de ello se están tachados y sustituidos por otros, que en algunos no son ni la mitad del precio anterior.

LA REBAJA DE PRECIOS ES REAL Y VERDADERA: 25 y 50 por 100 — El Bazar Inglés, tan favorecido siempre por el público, quiere que éste se aproveche de esta gran ocasión. — El Bazar Inglés tiene fama bien ganada de haber obtenido el inmenso crédito que hoy goza, por sus precios excesivamente módicos y sin antecedente.

Podría hacerse en este anuncio una lista detallada de precios, pero estas relaciones son poco apreciables mientras no se pueda juzgar la calidad del artículo. SIN EMBARGO, entre los artículos rebajados podemos citar

- Vestidos para niña, á 40 cts. Sayas de colores para señoras, á 25 y 40 cts.
- Bombines para caballeros, á 40 cts.
- Sombreros Pik-nik para caballeros y niños, 50 cts. Birretes y gorritos para criaturas, á 5 cts. Gorras de seda, con plumas, cintas y adorno, para niños, de 1 á 3 años, á peseta.
- Sombrillas de colores, á 15 centavos. Sombreros de paja para niños, á 80 cts: Pantalones, cortés, de casimir para niños, á 40 centavos, y por el estilo, mil artículos á precios casi inverosímiles!



**PRECIOS EN PLATA Y FIJOS**  
**Ventas al contado, indispensablemente**  
 Base fundamental de la casa  
**BAZAR INGLÉS**  
 96, Aguiar 96, entre Obispo y Obrapia  
 2810

# Gacotilla

**DEBUT**—Esta noche se presenta por primera vez ante el ilustrado público habanero el celebrado barítono señor Lacarra, que es un verdadero artista. La empresa, al anunciar su debut, lo hace del siguiente modo:

«José Lacarra es un nombre conocido en la zarzuela española, no ha menester de recomendación al presentarse ante el ilustrado público habanero, que sabrá apreciar las cualidades de este artista, tan modesto como espléndido por los inteligentes de todas las partes.»

La empresa, en su afán incansable de complacer á sus eternos favorecedores, no omite sacrificio de ninguna clase; y en el tiempo anuncia como prodigios á artistas que el público los ha de juzgar dignísimos.

Pero es bueno advertir que el actor que hace su debut en la noche de hoy, tendrá á su cargo papeles tan diversos como los que le corresponden en *El Juramento* y *En las arjas del toro*. El señor Lacarra es el verdadero artista; el público podrá decirlo en la noche de su estreno.»

Aguramos el más brillante éxito al notable barítono.

También en Payret, con *La Masco*, debuta la tiple señora Cifuentes, la cual nos ha visitado. De esta artista se hacen elogios, que veríamos si se justifican, pues no tenemos referencias de su mérito artístico.

**CONCIERTOS POPULARES**—Continúan celebrándose con gran aceptación del público, en el antiguo campo de Marte, los que organiza don Juan Barba, director de la banda de música «Colón».

Esta noche se verificará el tercero con el siguiente programa:

### Primera parte

- 1º Danzón, por la orquesta.
- 2º Aria final de *Lucia*.
- 3º Las gólgas *drinas De Madrid á París*, por el atrido coro de señoritas y niñas (á petición).
- 4º Una *ambra en Farache*, por el coro catalán (á petición).

### Segunda parte

- 1º Danzón, por la orquesta.
  - 2º Tercerada de valse *De los oídos*, piano, flauta, violín y violoncello.
  - 3º Coro de «Los marineros» de *in Via*, por el aplaudido coro oritas y niñas.
  - 4º El coro catalán cantará una de mejores piezas de su repertorio, llamará la atención durante 30 minutos que tiene de ejecución.
  - 5º Habanera final *Pepilla*, por la orquesta.
- La propia banda prepara un gran concierto, cuyos productos se destinan á las víctimas de Sagua.

**¡QUE ORDINARIEZ!**—Esto es ya demasiado! La dirección escénica de Albisu debe poner coto á las faltas de respeto que comete cierto comiquillo, intercalando en las obras frases ordinarias, con olvido de los respetos que se deben á los autores y al público.

En «La Gran Via» ha gritado el dicharacho tabernario tan popular entre la hez del vulgo. Menester es que nuestros amigos Azuave y Carratalá lamen al orden al imprudente pues las familias que allí concurren avergüenzan cuando se las lanza e viene rostro palabras nada cultas.

## Espectáculos

**GRAN TEATRO PAYRET**—Compañía de zarzuela, bajo la dirección del primer teniente don Abelardo Borrero.—*La masco*.

**TEATRO ALBISU**—Compañía de zarzuela.—*El juramento*—*En las arjas del toro*.

**EXPOSICIÓN IMPERIAL**—Antigua Compañía de zarzuela. De 2 á 4 de la tarde y de 8 á 10 de la noche.

## Interés personal

### Sociedad Mercantil DEL Gremio Talleres de Lavado.

Terminados los trabajos del Reglamento y escrito en el Registro Mercantil con todos los requisitos de la Ley, se cita á todos los socios y á los que sean consumidores de esta Embarcación para que concurren á la Junta general el domingo 14 del corriente, á las 12 del día en la Sala 7, entrada por Raye, y para nombrar la Junta de Gobierno á sea la Directiva que ha de regir los destinos de esta importante Sociedad.

Habana, 4 de octubre de 1894.—El Presidente de la Comisión, Vicente Ojeda. 2:34

### CENTRO ASTURIANO SECCION DE BENEFICENCIA.

Secretaría general.

De orden del señor Presidente se hace saber á los señores socios, que desde esta fecha, se ha hecho cargo del gabinete de consultas médicas del Centro, el doctor don José Casariego y Landá. Virtudes, 37, habiéndose fijado las horas de dos á cuatro y media de la tarde y de seis á siete y media de la noche.

De regreso ya de los Estados Unidos á donde habia pasado con licencia el doctor don Santiago F. Boado, se anuncia también que con esta misma fecha ha vuelto á hacerse cargo de las consultas médicas del Centro en su gabinete Cuba, 71, alto, de doce á dos y media de la tarde y de seis á siete y media de la noche.

Habana, 4 de octubre de 1894.—F. F. Santa Eulalia. 2:33

### CENTRO ASTURIANO. Sección de Instrucción.

Secretaría.

En cumplimiento de lo prevenido en el artículo 22 del Reglamento de esta sección, se hace saber á los socios de este Centro, que durante el mes de septiembre, de 10 á 8 de la tarde y de 7 á 9 de la noche, estará abierta la biblioteca en el local destinado á la Biblioteca para las asignaturas que á continuación se expresan:

Lectura, Escritura, Aritmética elemental superior, y Elementos de Álgebra, Gramática castellana, geografía universal y particular de España, Historia de España, Dibujo lineal, Redacción de documentos en general con Ortografía práctica, Aritmética mercantil y teneduría de libros, Inglés y Francés.

Habana, septiembre 19 de 1894.—El Secretario, Pío J. del Peral. 2:35

NOTA.—Para inscribirse como alumno es indispensable la presentación del recibo del último mes, conforme á lo dispuesto en el inciso 2º del artículo 25 del Reglamento.

Lo que de orden del señor Presidente de la Sección, se publica para general conocimiento.

**Academia General Preparatoria**  
TELEFONO 1403  
Galiano, 95--Habana  
Director José A. Rodríguez García,  
Licenciado en Filosofía y Letras

Nuevo sistema de enseñanza, formando clases que no exceden de seis alumnos. Cursos especiales de enseñanza primaria, dibujo é idiomas. Preparación, también especial, para los alumnos de la enseñanza libre y los de la doméstica preparación, también en los establecimientos oficiales (Universidad, Instituto, Escuelas Normales, Escuelas Profesionales, Academia Militar, &c.), y repaso ó reposición de los correspondientes programas para los alumnos de la enseñanza oficial.

Personas que deseen más detalles.

Clases desde la 7 de la mañana hasta las 10 de la noche. 350 se admiten once pupilos. No admiten alumnos interinos, medio-internos y externos. Se dan los libros gratuitos.

Se han de presentar referencias dadas por personas que lo hubieren sido en el sistema de la Dirección se compadecerá en informar á la persona que lo hubiere sido en la isla.

La enseñanza y el régimen de la Academia, ambos verdaderos y avanzados en la isla.

Todos los honorarios, sin excepción, se satisfarán adelantados.

*Reioja Medoc*

*F. Ugalde,*  
Cosechero

**BILBAO-HARO**  
Depósito: San Pedro, 4, frente al muelle de Caballería  
Andújar & Muniategui—Teléfono 765

# IMPERMEABLES!

Para guardarse de los grandes chubascos de los trópicos no hay como un buen impermeable de los que acaba de recibir y vende á precios muy reducidos la talabartería **LA CATALANA**. Aquí á dicha casa todo el que tenga que andar por la calle en época de lluvias, seguro que hallará impermeables á su gusto, tanto en la calidad como en el precio.

«La Catalana» Teniente-Rey, 26, esquina á Cuba  
Correo: Apartado 309. Teléfono, 506. Habana

## CHOCOLATE.

**POR ARROBAS.**

Clase número 2.....	4 \$41
Clase especial.....	4 \$44
Clase número 3.....	4 \$46
Clase número 4.....	4 \$49
Clase número 5.....	4 \$51
Clase número 6.....	4 \$54
Clase número 8.....	4 \$56
Cacao puro número 8.....	4 \$55

CON VISTAS DE LA EXPOSICION DE CHICAGO.

**POR LATAS.**

Latas con 12 paquetes, n.º 2, á \$2 04
Latas con 12 paquetes, n.º 3, á \$3 10
Latas con 12 paquetes, n.º 4, á \$3 60
Latas con 12 paquetes, n.º 5, á \$4 50
Latas con 12 paquetes, n.º 6, á \$5 10
Latas con 12 paquetes, n.º 8, á \$7 20
MODELO DE GALICIA, 12 paquetes, á \$3 58
A LA ESPAÑOLA, 12 paquetes, á \$3 00



DESCUENTOS ESPECIALES TOMANDO CANTIDAD  
Precios en oro.—Ventas en la Lonja y en su domicilio

**MURALLA, NUMERO 46,**  
**VILLAR, FERNANDEZ Y COMPANIA**  
No hay chocolate que compita con el de *Mestre y Martinica*.



La sidra marca *Cima*, es una bebida deliciosa que ha logrado alcanzar el más alto crédito en los mercados europeos y americanos. El fabricante, don José Cima García, celoso de su buen nombre, observa el mayor esmero en la preparación de su sidra, la más pura que se recibe en esta plaza.

**Unicos importadores**  
**CORO, QUESADA Y COMP**  
OBRAPIA, NUMERO 11 y 13.

## Vapores de travesía

Compañía general trasatlántica

—DE—  
VAPORES-CORREOS FRANCESES  
bajo contrato postal con el Gobierno francés.

CORUÑA..... } ESPAÑA.  
SANTANDER... }  
ST. NAZAIRE... } FRANCOIA.

Saldrá para dichos puertos directamente el 16 de octubre, el va por francés

**La Navarre,**  
Capitán Ducrot.

Admite carga **UNICAMENTE** el día 18 de octubre, para toda **EUROPA, Río Janeiro, Buenos Aires y Montevideo**, con conocimientos directos. Los conocimientos de carga para **Río Janeiro, Montevideo y Buenos Aires**, deberán especificar el peso bruto en kilos y el valor de la factura.

Los conocimientos deberán entregarse el día anterior en la casa consignataria con especificación DEL PESO BRUTO DE LA MERCANCIA QUEDANDO ABIERTO EL REGISTRO EL 10.

LOS BULTOS DE TABACO, PICADURA, & DEBERÁN ENVIARSE AMARRADOS Y SELLADOS, SIN CUYO REQUISITO LA COMPAÑIA NO SE HARÁ RESPONSABLE Á LAS FALTAS.

No se admitirá ningún bulto después del día señalado.

Los vapores de esta Compañía siguen dando á los señores pasajeros el esmerado trato que tienen acostumbrado.

De más pormenores informarán sus consignatarios

2526 *Bridal, Montros y Comp.*  
AMARGURA, 5.

# LA SOCIEDAD

## INVIERNO DE 1894

A los Comerciantes, detallistas y muy especialmente á nuestros clientes, participamos la inauguración de la venta de nuestros artículos para la presente estación.

Fabricados expresos, hemos recibido, de los más importantes centros fabriles de Europa, un variado y graa surtido de casimires que en novedad y clase supera á cuantos hoy se han fabricado.

Los señores sastres y comerciantes, además del extenso surtido que siempre encontrarán en nuestro almacén, con las nuevas importaciones, se sorprenderán de la novedad de artículos nuevos conque hemos aumentado dicho ramo.

Los precios convenientemente calculados limitadísimos, al alcance de todos.

Las ventas, al contado, son con el 10 por 100 de descuento.

Visita **LA SOCIEDAD**  
**65, Obispo, 65**